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 С начала 2025 года любой официально работающий в России гражданин, работодатель 
Министерство финансов России приступило к реализации проекта социальной рекламы 
программы долгосрочных сбережений в СМИ. Об этом сообщили в пресс-службе 
ведомства. Цель проекта — организация комплексной работы по продвижению ПДС. В 
Минфине уточнили, что ведомство совместно с АНО «Национальные приоритеты» 
создало креативную концепцию серии роликов о программе, которые будут 
транслировать на федеральных телевизионных каналах, сообщает ТВ «360» 

 Минфин прогнозирует, что объем вложений в рамках программы долгосрочных 
сбережений (ПДС) по в 2024 году превысит 200 млрд рублей, заявил замглавы ведомства 
Иван Чебесков на финансовом онлайн-марафоне Finversia 2024. Первый зампред Банка 
России Владимир Чистюхин ранее говорил, что к 6 декабря участниками программы 
стали более 2,4 млн граждан, объем вложений в нее с учетом переводов пенсионных 
накоплений и софинансирования достиг 171 млрд рублей, информирует «Интерфакс» 

 Минфин РФ хочет в первом квартале 2025 года внести поправки в Госдуму, чтобы 
привлечь работодателей для софинансирования договоров программы долгосрочных 
сбережений, заявил замминистра финансов Иван Чебесков. Он сравнил возможность 
софинансирования работодателями договоров ПДС с добровольным медицинским 
страхованием, которое являлось при запуске и сейчас выступает некой «фишкой», 
отличительным знаком компаний, которые делают что-то особенное для своих 
сотрудников, сообщает «РИА Новости» 

 С 1 января 2025 года произойдет индексация пенсий работающих пенсионеров. Она 
составит 7,3%, а особенность ее в том, что расчет прибавки не от текущей суммы 
выплаты, а от условного размера пенсии, который работающий пенсионер мог бы 
получать, если бы прекратил трудовую деятельность. Однако на фоне таких заявлений 
все-таки важно поставить вопрос об отмене налогообложения накопительной части 
пенсий, иначе трудно говорить о какой-то реальной эффективности такой индексации, 
заявил в беседе с «Газетой.ru» председатель комитета Госдумы по вопросам 
собственности, земельным и имущественным отношениям Сергей Гаврилов 

 Данные о накопленном страховом стаже и количестве заработанных пенсионных 
баллов за 2024 год обновятся на Госуслугах после 1 марта 2025 года. Об этом «Газете.ru» 
сказала кандидат экономических наук, доцент Базовой кафедры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Управление человеческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец 

 В начале 2024 года в России заработал уникальный по своим параметрам финансовый 
инструмент - программа долгосрочных сбережений (ПДС). На самом старте она 
привлекла внимание множества россиян всех возрастов, неравнодушных к своему 
финансовому благополучию. О причинах популярности этого механизма, общих итогах 
года для сферы негосударственных пенсионных фондов (НПФ), а также о правовых и 
инвестиционных перспективах в интервью «РГ» рассказала заместитель генерального 
директора ИК «РЕГИОН», председатель Совета директоров НПФ «БУДУЩЕЕ» Галина 
Морозова 

 Президент РФ Владимир Путин попросил руководство новых регионов строить свою 
работу так, чтобы вопросы пенсионного обеспечения решались без лишней бюрократии. 
13 декабря Путин подписал закон о включении в стаж граждан период работы на 
Украине. В трудовой стаж при определении права на страховую пенсию будут 
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включаться периоды работы на Украине с 1 января 1991 г. по 23 февраля 2022 г., в 
Донецкой и Луганской народных республиках - с 11 мая 2014 г. по 31 декабря 2022 г., в 
Запорожской и Херсонской областях - с 24 февраля 2022 г. по 31 декабря 2022 г., следует 
из документа, сообщают «Ведомости» 

 В России установили правила господдержки долгосрочных сбережений россиян. Это 
следует из правил, утвержденных кабмином. Порядок, опубликованный на официальном 
портале правовой информации, заработает с 1 января 2025 года. Так, кабмин определил 
порядок расчета объема доли резерва Фонда пенсионного и социального страхования 
Российской Федерации по обязательному пенсионному страхованию, за счет которого 
осуществляется государственная поддержка формирования долгосрочных сбережений, 
пишет «Парламентская газета» 

 Вадим Тетин, заместитель управляющего тверского отделения Банка России: «В России 
участниками ПДС стали уже почти 2,5 млн граждан, объем вложений в нее с учетом 
переводов пенсионных накоплений и софинансирования достиг 171 млрд рублей. 
Участники программы могут перевести пенсионные накопления в программу 
долгосрочных сбережений, и даже открыть несколько счетов, причем не только для себя, 
но и в пользу родственника или любого другого человека, ведь все сформированные 
средства человека в случае его смерти передаются по наследству правопреемникам по 
договору или ближайшим родственникам» 

 Планируется проработка возможности распространения льготы существующей для 
работодателей, участвующих в формировании накоплений своих сотрудников в системе 
негосударственного пенсионного обеспечения (НПО), также на программу долгосрочных 
сбережений (ПДС), следует из окончательной редакции «Основных направлений развития 
финансового рынка РФ» на 2025 год и период 2026 — 2027 годов, передает Frank Media 

 

 

 

Российская газета, 19.12.2024, Александр ФЕЙСТ, Накопить на будущее. 
Россияне рекордными темпами вкладываются в новую программу 
долгосрочных сбережений 
В начале 2024 года в России заработал уникальный по своим параметрам финансовый 
инструмент - программа долгосрочных сбережений (ПДС). На самом старте она 
привлекла внимание множества россиян всех возрастов, неравнодушных к своему 
финансовому благополучию. О причинах популярности этого механизма, общих итогах 
года для сферы негосударственных пенсионных фондов (НПФ), а также о правовых и 
инвестиционных перспективах в интервью «РГ» рассказала заместитель генерального 
директора ИК «РЕГИОН», председатель Совета директоров НПФ «БУДУЩЕЕ» Галина 
Морозова. 
- Галина Владимировна, как вы в целом оцениваете результаты сектора НПФ и всего 
пенсионного бизнеса за 2024 год? 
Галина Морозова: Этот год был одним из самых удачных. Во-первых, вступил в силу закон 
о ПДС и поправки, которые помогли его совершенствовать. Во время запуска продукта 
перед отраслью стояли серьезные технологические и юридические вызовы, и она хорошо 
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с ними справилась. В течение первого квартала порядка 10 фондов зарегистрировали 
соответствующие правила и к середине декабря число НПФ, запустивших работу по ПДС, 
достигло 33. 
Кроме того, важно было сделать удобный клиентский путь - сегодня на сайтах практически 
всех фондов можно заключить договор и подать при желании заявление на перевод 
пенсионных накоплений в рамках ОПС (обязательного пенсионного страхования. - Прим. 
ред.). Новые сервисы позволяют участнику программы пройти все процедуры в удаленном 
режиме, подписав заявление с помощью сервиса «Госключ». 
Старт программы уверенно можно считать успешным как в сравнении со сберегательными, 
так и инвестиционными продуктами на рынке. Об этом, в частности, говорил и президент 
России Владимир Путин на форуме «Россия зовет!». 
Но фонды не останавливаются на достигнутом и продолжают заключать новые договоры: 
по данным Банка России, уже более двух миллионов человек вступили в программу, а 
общая сумма их взносов превысила 170 миллиардов рублей. Достичь такого результата 
помогло то, что сам продукт очень хорош. Это не значит, что его не надо дальше 
модернизировать и совершенствовать, но уже по нынешним параметрам - с 
софинансированием от государства, с повышенным налоговым вычетом, со всеми 
удобствами его использования, с возможностью перевести накопительную пенсию, с 
выплатами в тяжелых жизненных ситуациях без потери дохода, в том числе добавленного 
государством (к слову, прежде такого не было), - продукт действительно можно назвать 
уникальным. 
- Наверняка добиться такого качественного и быстрого результата было невозможно без 
слаженной работы с Минфином РФ, Минцифры РФ, Банком России и другими 
профильными ведомствами? Этот запрос шел от самих НПФ или от государства? 
Галина Морозова: Интерес был встречным. Пока отрасль предлагала новые инициативы в 
рамках законопроекта о ПДС, Банк России, Минфин РФ и Минцифры РФ нас активно 
поддерживали. Во многом благодаря этому нам удалось так быстро запустить новый 
продукт. Один из показательных примеров - содействие ведомств в информировании 
граждан о ПДС через «Госуслуги». Это определенно дало положительный эффект. Боясь 
телефонных мошенников, люди очень осторожно относятся к дистанционным 
предложениям о финансовых услугах. Однако получая информацию с «Госуслуг», граждане 
понимают, что информация надежная и ей можно доверять. 
- Можно ли сказать то же самое вообще про весь процесс подготовки правовой базы под 
ПДС? 
Галина Морозова: Безусловно. С момента как была представлена концепция по ПДС на 
совещании саморегулируемых организаций (СРО) с главой Банка России Эльвирой 
Набиуллиной до принятия соответствующего закона прошло всего два года. Без поддержки 
профильных ведомств добиться такого быстрого результата было бы невозможно. Это 
яркий пример плодотворной коллаборации рынка и государства. 
- Говорит ли о качестве этого встречного движения тот факт, что суммы страхования по ПДС 
в два раза выше, чем по банковским депозитам? 
Галина Морозова: В целом да, но подчеркну, ПДС - это сберегательный продукт, который 
должен включать систему гарантийного обеспечения (так же, как и банковские депозиты, 
и пенсионные накопления по ОПС). Объем застрахованных средств на уровне 2,8 миллиона 
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рублей - это высокий показатель. Но я думаю, что если в дальнейшем объемы вложений 
граждан в долгосрочные сбережения будут расти, то и сумму гарантирования можно будет 
увеличить. Надеемся, что государство сможет поддержать нас в принятии этой меры. 
- Не станет ли увеличение суммы гарантийного обеспечения по этому продукту 
непосильной ношей для Агентства по страхованию вкладов (АСВ)? 
Галина Морозова: Нет, потому что до АСВ дело не дойдет. В отличие от механизма 
инвестирования через брокерские и индивидуальные инвестиционные счета (ИИС), где 
люди сами несут ответственность за свои активы, негосударственные пенсионные фонды 
гарантируют доходность и сохранность клиентских средств. К тому же в отношении НПФ 
работает жесткое регулирование, устанавливающее порядок инвестирования средств, 
допустимый состав активов, их структуру, порядок проведения сделок и так далее. НПФ 
регулярно проходят стресс-тестирование ЦБ РФ. Мы готовы к любому повороту событий на 
финансовом рынке. Опасения граждан по поводу сохранности их средств на горизонте 10-
15 лет в целом понятны: у нас пока не сформирована культура таких долгосрочных 
сбережений. Однако верю, что результаты ПДС смогут поменять наш менталитет в лучшую 
сторону. Именно в силу того, что НПФ настолько устойчивы, страхование средств - это 
скорее психологический фактор. 
- Одной из регуляторных новелл в отношении НПФ в этом году стало смягчение правил, по 
которым они могут инвестировать в акции компаний в момент их первичного размещения 
на бирже. Сейчас в Минфине РФ говорят, что в следующем году около семи госкомпаний 
пройдут эту процедуру. Стоимость размещенных ими активов явно позволит НПФ 
участвовать в этом процессе. Будут ли такие покупки интересны фондам? 
Галина Морозова: В целом да, но с оговоркой. Компании нашего сектора инвестируют в 
акции и имеют возможность управлять ими в объеме до 10 процентов от общего размера 
портфеля активов. Сейчас это в основном акции компаний из первого котировального 
списка, но дело не только в том, насколько надежными и ликвидными они являются. IPO 
преимущественно проводят небольшие компании, по которым зачастую на рынке нет 
качественного аналитического покрытия. То же можно сказать о качестве их финансовой 
отчетности и корпоративного управления. На данный момент у нас в стране есть сложности 
с раскрытием информации - и это, в том числе, касается и крупного бизнеса. НПФ в силу 
своей специфики не может идти на связанные с этим риски, поскольку даже в контексте 
корпоративного управления компания любой капитализации может резко поменять ту же 
дивидендную стратегию и прекратить выплаты акционерам, что естественным образом 
скажется и на ее рыночной капитализации. Поэтому нам при принятии инвестиционных 
решений критически важно быть уверенными в том, что компания будет действовать в 
интересах миноритариев, которыми мы и являемся, - ведь НПФ не могут владеть 
контрольными пакетами. Но если все важные для нас условия будут соблюдены, 
возможность покупки акций устойчивых компаний с многолетней историей, безусловно, 
может оказаться очень привлекательной. Но в то же время сейчас мы сконцентрированы 
на том, чтобы пополнять портфель консервативными долговыми бумагами, по которым 
можно фиксировать высокие доходности на длительный срок вплоть до 15-20 лет. 
- Вернемся к теме ПДС. Вы наверняка слышали какие-то отзывы от людей, которые 
прицениваются к этому продукту. Что они говорят? Совпадают ли их мнения с вашими 
ожиданиями? 
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Галина Морозова: Я сама достаточно часто общаюсь с клиентами и искренне полагала, что 
сразу же после запуска продукта люди начнут массово переводить средства из ОПС в ПДС. 
Логика простая: правила в отношении ОПС могут меняться, что неминуемо скажется на 
доходности этого инструмента. Но в отношении ПДС ничего подобного произойти не 
может, ведь даже если правила каким-то образом изменятся, в отношении клиентских 
средств будет действовать изначально заключенный договор - в этом смысле новые законы 
не будут иметь обратной силы. Но люди в первую очередь стали вносить в ПДС 
собственные средства. Дело в том, что нас всех приучили диверсифицировать накопления, 
поэтому большинство не вложит условные 2,8 миллиона рублей в один вклад - так как 
система страхования покрывает только половину этой суммы. Поэтому даже если речь идет 
о двух системно значимых банках, то владелец средств откроет два депозита, даже если 
ставки по ним будут отличаться. Поэтому для многих решиться на перевод ОПС в ПДС - дело 
не одного дня. 
Люди пока не очень понимают, почему им стоит переводить «замороженные» пенсионные 
накопления в ПДС. Хотя для клиентов программа долгосрочных сбережений действительно 
выгодный продукт. Простимулировать граждан переводить пенсионные накопления в 
программу помогут дополнительные меры по донастройке ПДС. Сюда можно отнести 
поправки в Налоговый кодекс, которые позволят «развести» инвестиционные и 
сберегательные продукты по суммам налоговых вычетов. Сейчас повышенный налоговый 
вычет с суммы взносов до 400 тысяч рублей «вшит» в один «пакет», куда входит и ИИС, и 
ПДС. В дальнейшем мы предлагаем вывести в отдельное направление вычет по ПДС и 
повысить его до одного миллиона рублей в год. 
Этот вопрос особенно важен для клиентов предпенсионного возраста, уже отучивших 
детей в университетах, выплативших ипотеки и так далее. Теперь им важно жить в свое 
удовольствие. Поэтому для них вопрос льгот, выплат, условия, при которых можно будет 
получить накопления досрочно, - превалирующий. Это значимо и для государства в целом, 
поскольку никакое развитие без длинных инвестиций, включая крупные инфраструктурные 
проекты, невозможно. И это еще одна причина, по которой нужно разводить короткие 
инвестиционные и длинные накопительные финансовые продукты. 
- Если говорить о дальнейшем формировании долгосрочных сбережений, как вы в целом 
видите комплексное развитие этого направления в контексте других пенсионных 
продуктов, их изменений и донастройки? 
Галина Морозова: Важным направлением будет развитие корпоративных пенсионных 
программ. Сегодня они существуют в рамках негосударственного пенсионного 
обеспечения, и такие программы работают у большинства крупнейших работодателей. При 
том мы видим, что продукт востребован как работодателями, так и сотрудниками: согласно 
исследованиям платформы онлайн-рекрутинга HeadHunter и НПФ Эволюция, стабильно 
растет упоминание корпоративной пенсионной программы в качестве важного элемента 
соцпакета для соискателей. В лидерах - компании промышленной отрасли, финансов, 
сельского хозяйства, торговли. 
Но в нынешних условиях острого дефицита кадров на рынке труда такие программы нужно 
запускать не только крупным юридическим лицам, но и компаниям меньшего масштаба, 
ведь для них это может стать весомым аргументом в процессе найма, мотивации и 
удержания персонала. Ведь зарплаты не могут расти до бесконечности, а разного рода 
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корпоративных сервисов у тех же МСП не так много. Важно, что работник не всегда сам 
понимает необходимость долгосрочных сбережений, поэтому работодатель может пойти 
ему навстречу и предложить выгодную корпоративную программу, которая сформирует 
ему приятный бонус на будущее при условии отработки определенного периода времени. 
Многим это поможет удержать сотрудника, который готовится выйти на пенсию - в том 
числе, чтобы он смог принять участие в программе наставничества и помочь подготовить 
молодой персонал. Трудиться за ту же зарплату человек вряд ли захочет, а вот 
существенная прибавка в виде корпоративной пенсии может удержать его еще на 
несколько лет. При автоматизации производства также важно привлекать молодые кадры, 
которые общаются с техникой на «ты». Но их все равно нужно обучать за свой счет, а такие 
инвестиции не отбиваются за один год. Корпоративная программа может стать хорошим 
инструментом удержания юных специалистов, если предлагать ее в качестве бонуса. 
Если смотреть на проблему более глобально, программу корпоративного пенсионного 
обеспечения необходимо модернизировать в целом, делать ее настолько выгодной для 
работодателя, чтобы она появилась в подавляющем большинстве организаций. У нас так 
называемый коэффициент замещения, который показывает соотношение пенсии к 
утраченному заработку падает: число пенсионеров растет, а молодежи, занимающей их 
рабочие места, становится все меньше. Увеличивать размер налогов и социальных взносов 
до бесконечности мы не можем. И если не появятся повсеместные корпоративные 
программы, доля которых в совокупном пенсионном обеспечении будет расти, ни один 
бюджет с этим не справится. Опыт стран с самой высокой долей пенсионеров это 
показывает. 
- Если говорить о конкретных категориях населения, у нас в стране очень много 
сотрудников бюджетных организаций. Стоит ли, на ваш взгляд, ввести дополнительные 
сберегательные программы и в отношении них? 
Галина Морозова: Прежде всего самим работникам таких организаций нужно однозначно 
участвовать в ПДС, у них просто нет причин не воспользоваться теми деньгами, которые 
предлагает государство. А учитывая стимулирующие взносы по программе, есть 
возможность получить максимальный коэффициент по софинансированию. В остальном 
это как раз та тема квази-добровольных программ, мотивационных программ для 
работодателя, о которых я говорила, отвечая на предыдущий вопрос. Бюджетники - это 
хорошее направление для развития данного института в целом. Государство тем самым, 
будучи ключевым работодателем в стране, может ярко проявить свое намерение дать 
людям возможность сформировать более объемные сбережения к моменту выхода на 
пенсию, за счет которых благосостояние этой группы населения вырастет. И мне кажется, 
что время для подобного пилотного проекта уже пришло. 
- Требуются ли какие-то изменения или прочие условия для МСП, чтобы они активнее 
работали с НПФ для формирования сбережений своих сотрудников? 
Галина Морозова: Для работодателей уже есть налоговые льготы на прибыль и взносы в 
СФР, поэтому ничто не мешает им воспользоваться программами НПФ. На данный момент 
самым явным препятствием для них остается то, что малый и средний бизнес редко мыслит 
такими длинными и стратегическими категориями. К тому же эти программы должны по-
разному работать для разных категорий сотрудников - линейного персонала, высшего 
руководства и так далее. У МСП сейчас откровенно мало возможностей для настройки 
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таких программ под себя, поэтому НПФ постепенно начинают разрабатывать для них 
различные пакетные продукты - по аналогии с тем, как это делает страховая отрасль в 
отношении корпоративных программ ДМС. Я думаю, что и мы, и другие игроки в нашем 
секторе уже к концу следующего года выйдут с первыми подобными продуктами. 
- Можно ли рассчитывать, что ПДС не только станет важным долгосрочным накопительным 
инструментом, но и в каком-то смысле поможет развитию финансовой грамотности 
россиян в целом? 
Галина Морозова: Финансовая грамотность - это такая тема, на которую можно говорить 
бесконечно. И пока сорок лет по пустыне мы не пройдем, пока не вырастет поколение тех, 
кто только начинает делать первые шаги в своей профессиональной сфере, научить людей 
массово думать о своем будущем будет сложно. Однако я уверена, что учить людей 
определять долгосрочные финансовые цели, выбирать под них подходящие финансовые 
инструменты и грамотно пользоваться ими нужно прямо сейчас. Стоит сказать, что в 
последние годы по теме обучения управлению личными финансами у нас произошел 
настоящий прорыв: НПФ, министерства и другие ведомства запустили много хороших 
образовательных программ, в том числе и в школах. И ПДС тоже обязательно станет 
важной частью фундамента общей грамотности россиян. 
Отмечу, что в течение всего этого года НАПФ совместно с Минфином РФ вел масштабную, 
я бы даже сказала, беспрецедентную, информационную работу по популяризации ПДС: 
вместе с сотрудниками ведомств представители НАПФ выезжали в регионы, общались с 
трудовыми коллективами, студентами. В результате к концу года опросы ВЦИОМ показали, 
что 72 процента россиян знают о ПДС, а почти каждый пятый рассматривает программу как 
дополнительный инструмент к своим сбережениям. 
Все эти совместные усилия приведут к тому, что, когда сменится еще одно поколение, 
людям не нужно будет объяснять, для чего им нужно участвовать в ПДС, заключать 
договоры ИСЖ, страховать не только автомобили, но и жилье и так далее. И на этом 
длинном пути люди не только избавятся от большинства текущих финансовых проблем, но 
и в самом начале карьеры будут уверены в своем будущем личном и семейном 
благополучии. 
*** 
КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 
- Что еще нового вы ожидаете в 2025 году? 
Галина Морозова: Сейчас каждый клиент НПФ может открыть не более трех договоров в 
рамках ПДС. И даже если договоры заключаются в отношении ближайших родственников 
- детей или родителей, то участнику программы нужно выбрать только один из договоров 
для оформления налогового вычета, тот же механизм действует в отношении 
софинансирования. На наш взгляд, развитие ПДС как семейного продукта требует 
корректировок - чтобы одни и те же правила действовали для каждого договора. Вполне 
возможна и модернизация продукта в отношении неких промежуточных выплат - того же 
инвестиционного дохода от НПФ, к примеру. Разумеется, речь не идет обо всей сумме, но 
снять условные 50 тысяч рублей, которые были начислены на счет участнику ПДС от НПФ в 
качестве инвестдохода, на определенных этапах, думаю, можно разрешить. Полагаю, такой 
опцией люди будут пользоваться не часто, но сам факт наличия такой возможности - 
приятный, когда человек откладывает и какую-то часть средств при необходимости 
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снимает со счета. Эта опция может стать своего рода шагом навстречу участнику 
программы и позволит укрепить доверие между ним и НПФ. 

 
Audit-IT.ru, 17.12.2024, Документ для новых вычетов (в том числе, по 
сбережениям) НПФ сможет выслать в электронном виде 
ФНС напомнила, что законом 58-ФЗ, который был подписан в марте этого года, в НК 
введена новая статья 219.2, устанавливающая новые виды налоговых вычетов – на 
долгосрочные сбережения граждан. 
К данным налоговым вычетам относятся, в частности: 
    вычет в сумме уплаченных налогоплательщиком пенсионных взносов по договорам 
негосударственного пенсионного обеспечения (на выплату негосударственной пенсии), 
заключенным налогоплательщиком с НПФ в свою пользу или в пользу членов семьи, 
близких родственников. Вычет предоставляется в отношении взносов, уплаченных с 1 
января 2025 года; 
    вычет в сумме уплаченных налогоплательщиком сберегательных взносов по договорам 
долгосрочных сбережений, заключенным налогоплательщиком с НПФ в свою пользу, в 
пользу членов семьи, близких родственников, если выплаты по таким договорам 
положены не ранее чем через 10 лет с даты заключения. Вычет предоставляется в 
отношении взносов, уплаченных с 1 января 2024 года. 
Эти вычеты предоставляются в случае подачи налоговой декларации на основании 
документа, подтверждающего фактические взносы по указанным договорам. Документ 
выдает налогоплательщику НПФ. Форму документа ФНС недавно утвердила приказом ЕД-
7-11/874@. В дополнение к этому ФНС разработала также электронные форматы, которые 
можно применять с 1 января 2025: один – для взносов по договору негосударственного 
пенсионного обеспечения, второй – по договору долгосрочных сбережений. Форматы 
прилагаются к письму от 11.12.2024 N БС-4-11/14057@. 
https://www.audit-it.ru/news/finance/1112174.html  
 
Российская газета, 17.12.2024, Владимир КУЗЬМИН, Мишустин: государство 
гарантирует надежность долгосрочных сбережений граждан 
Правительство продолжит разрабатывать специальные инструменты для привлечения в 
экономику длинных денег, заявил премьер-министр Михаил Мишустин. Надежность 
вложений населения будет защищать государство. 
Михаил Мишустин собрал стратегическую сессию, чтобы обсудить развитие финансовых 
инструментов и платежно-расчетной инфраструктуры в России. Совместно с Банком России 
правительство продолжает совершенствовать механизмы по насыщению экономики 
ликвидностью. «Это основа для устойчивого роста ключевых отраслей, крупных компаний, 
предприятий малого и среднего бизнеса», - подчеркнул глава кабинета министров. 
Весной в правительстве рассматривали подходы к расширению доступности долгосрочных 
ресурсов для реализации инвестиционных проектов, и многие задачи, по словам премьера, 
уже выполнены, оформлены в законодательные нормы. В условиях беспрецедентных 
санкций крайне важными стали вопросы стабильности межбанковских операций внутри 
страны и эффективное взаимодействие с зарубежными партнерами из дружественных 
государств. 

https://www.audit-it.ru/news/finance/1112174.html
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Векторы финансовой политики правительства на ближайшие шесть лет установлены 
обновленными национальными целями развития. «Прежде всего по созданию устойчивой 
и динамичной экономики, в рамках которой главой государства поставлена задача 
повысить практически вдвое капитализацию фондового рынка. Ее уровень к концу 
десятилетия должен составить не менее двух третей валового внутреннего продукта», - 
напомнил Мишустин. Для этого государство намерено дополнительно стимулировать 
бизнес к активному выходу на рынок капитала для финансирования программ роста и 
структурных изменений в отраслях. 
В 2024 году заработала программа поддержки накоплений граждан, был 
усовершенствован институт индивидуальных инвестиционных счетов. Программа 
долевого страхования жизни позволит направлять часть уплаченных средств в выбранные 
паевые фонды. «Чтобы гарантировать надежность сбережений граждан, такие вложения 
будут защищены государством по аналогии с системой страхования вкладов», - заметил 
глава кабмина. 
- Продолжим и далее уделять особое внимание разработке специальных инструментов, 
которые позволяют привлекать в экономику так называемые длинные деньги, - 
подтвердил Михаил Мишустин намерения. - Чтобы, как и поручил глава государства, 
довести долю долгосрочных сбережений людей в общем объеме накоплений до 40% к 
2030 году. 
Весь комплекс мероприятий сведен в новый федеральный проект «Развитие финансового 
рынка» в рамках национального проекта «Эффективная и конкурентная экономика». 
Одним из приоритетов является повышение конкуренции на глобальном уровне, а для 
этого важно, указал премьер, чтобы движение капитала, платежи базировались на 
современной инфраструктуре и высокотехнологичных решениях. 
Поэтому правительство системно работает над переводом банковских услуг в цифровой 
формат, расширяет применение передовых технологий и инноваций. Такие сервисы, как 
система быстрых платежей, удобны, безопасны и экономят много времени, сказал 
премьер. 
Для развития финансовых сервисов и услуг в России совершенствуется правовая база. В 
этом году вступил в силу закон, разрешающий российским импортерам и экспортерам 
использовать цифровые активы во внешнеторговых операциях. «И это хорошая 
альтернатива для бесперебойной оплаты поставок товаров», - уверен Михаил Мишустин. 
А с ноября началось регулирование майнинговой деятельности и использования 
криптовалюты в расчетах. 
«Необходимо не снижать темпов, продолжить динамичную реализацию проектов и 
инициатив по развитию платежной инфраструктуры, гибко реагируя на запросы бизнеса и 
людей», - потребовал председатель правительства. Совместные усилия с Банком России 
должны быть направлены на создание эффективных инструментов, которые позволят 
уверенно противостоять как существующим, так и новым вызовам и обеспечат надежные 
расчеты, заключил премьер. 
Между тем Михаил Мишустин подписал постановление, которое позволит жителям 
Донбасса и Новороссии в 2025 году получать бесплатную медицинскую, в том числе 
высокотехнологичную, помощь в рамках базовой программы обязательного медицинского 
страхования. Документ продлевает правила предоставления Федеральным фондом ОМС 
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необходимых межбюджетных трансфертов в территориальные подразделения четырех 
регионов. Такой порядок действовал в 2024 году в рамках переходного периода. 
Медпомощь по ОМС могут получать граждане России, иностранные граждане и лица без 
гражданства, проживающие на территории ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей 
и застрахованные в системе ОМС. В 2025 году на эти цели из бюджета фонда будет 
выделено более 58 млрд рублей. 
 
ТАСС, 17.12.2024, Минфин ожидает, что объем вложений в ПДС превысит 200 
млрд рублей к концу года 
Министерство финансов России ожидает, что объем вложений в программу 
долгосрочных сбережений (ПДС) превысит 200 млрд рублей к концу года, сейчас объем 
составляет 170 млрд рублей. Об этом сообщил заместитель министра финансов Иван 
Чебесков в рамках финансового онлайн-марафона Finversia 2024. 
«Сейчас мы смотрим, что на данный момент в программе участвуют порядка 2,3 млн 
граждан, то есть за один год работы это очень хороший результат, показывающий, что 
интерес к программе есть. Средства, которые участвуют в программе, сейчас порядка 170 
млрд рублей. До конца года мы оцениваем, что планка превысит 200 млрд рублей», - 
сказал Чебесков. 
Ранее президент РФ Владимир Путин поручил правительству принять меры для 
привлечения не менее 250 млрд рублей граждан на счета ПДС в 2024 году и «не менее 1% 
валового внутреннего продукта в 2026 году». 
ПДС - это сберегательный продукт для россиян старше 15 лет, предусматривающий 
открытие инвестиционного счета в негосударственном пенсионном фонде и его 
последующее добровольное пополнение. Государство добавляет деньги тем, кто вносит на 
счет более 2 000 рублей в год. Лимит доплаты - до 36 тыс. рублей. Средства инвестируются 
и в дальнейшем выплачиваются в дополнение к пенсии. Кроме того, в ПДС предусмотрен 
налоговый вычет до 52 тыс. рублей в год, а также страхование суммы на счете до 2,8 млн 
рублей. 
https://tass.ru/ekonomika/22696309  
 
РИА Новости, 17.12.2024, Минфин РФ в 2025 году внесет поправки для 
привлечения работодателей к софинансированию ПДС 
Минфин РФ хочет в первом квартале 2025 года внести поправки в Госдуму, чтобы 
привлечь работодателей для софинансирования договоров программы долгосрочных 
сбережений, заявил замминистра финансов Иван Чебесков. 
«Предполагаем, что программа долгосрочных сбережений, может стать таким 
инструментом, где работодатели будут предлагать, как дополнительную мотивацию, 
дополнительный стимул для сотрудников софинансировать их накопления», - сказал он на 
сессии «Финансы в России - 2025: законы, прогнозы, вопросы» 11-го финансового онлайн-
марафона Finversia 2024. 
«Я надеюсь, в первом квартале следующего года предложим парламенту необходимые 
поправки, мы уже работаем с коллегами по этому вопросу. Надеюсь, что коллеги из 
Государственной Думы и Совета Федерации тоже поддержат и примут соответствующее 

https://tass.ru/ekonomika/22696309
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законодательство, чтобы работодатели могли участвовать в софинансировании таких 
продуктов», - отметил Чебесков. 
Он сравнил возможность софинансирования работодателями договоров ПДС с 
добровольным медицинским страхованием, которое являлось при запуске и сейчас 
выступает некой «фишкой», отличительным знаком компаний, которые делают что-то 
особенное для своих сотрудников. Замминистра финансов добавил, что видит очень 
большой потенциал в том, что работодатели начнут участвовать и предлагать своим 
сотрудникам софинансирование в этой программе. 
«Мы ожидаем в районе 200 миллиардов (рублей - ред.) средств в этой программе на конец 
года, на следующий год тоже планируем развивать эту программу. Есть ряд улучшений, 
которые мы планируем сделать. В первую очередь для нас важно обеспечить, про это 
говорил президент (президент России Владимир Путин - ред.), чтобы программа была 
простой и удобной для граждан. Мы это называем модным словом «клиентский путь», 
обеспечить простой и понятный клиентский путь», - также указал он. 
Программа долгосрочных сбережений (ПДС) - это новый сберегательный инструмент для 
граждан, который начал действовать в России с 1 января. Программа призвана позволить 
населению при финансовой поддержке государства копить средства, чтобы получать 
дополнительный доход в будущем или создать подушку безопасности на случай сложных 
жизненных ситуаций. Ранее в июле президент России Владимир Путин поручил 
правительству совместно с Банком России обратить особое внимание на стимулирование 
работодателей к участию в софинансировании расходов работников на уплату 
добровольных взносов в рамках указанной программы.  
 
АиФ, 18.12.2024, Как будут индексировать пенсии и зарплаты 
С 1 января увеличится размер страховой пенсии на 7,3%, а с 1 апреля на 14,75% повысят 
социальную пенсию. 
Выплаты военным пенсионерам с начала года вырастут как минимум на 4,5%. Произойдет 
это в том числе и из-за повышения доли от денежного довольствия, которую учитывают 
при назначении пенсии. Сейчас – 89,32%, станет 89,83%. «Вторая волна индексаций всех 
видов пенсий ожидается весной, – говорит доцент РЭУ им. Плеханова Ольга Тарасова. – Ее 
величину установят, исходя из фактической инфляции, после того как Росстат подведет 
итоги года». 
Также с 1 января впервые после долгого перерыва проиндексируют пенсии работающим 
пенсионерам. Повышение составит 7,3%. Его посчитают не от той суммы пенсии, которую 
человек получает сейчас, а от той, которую он мог бы получать, если бы не работал. Когда 
пенсионер уволится, дополнительно к прибавке по индексации за 2025 год он получит 
повышение пенсии, размер которой рассчитают с учетом всех пропущенных индексаций за 
время его работы. 
 
РИА Новости, 17.12.2024, Госдума продлила на 2025 год ряд регуляторных 
спецмер в финансовой и корпоративной сферах 
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Госдума приняла во втором и третьем чтении закон, который продлевает на следующий 
год меры специального регулирования в сфере финансового рынка и корпоративных 
отношений, ранее принятые в целях поддержки экономики РФ в условиях 
антироссийских санкций. 
Так, до конца 2025 года продлевается право Банка России по согласованию с 
Росфинмониторингом определять круг пользователей платформы цифрового рубля, а 
также перечень видов совершаемых на ней операций и пороговые суммы таких операций. 
Также на следующий год продлевается право ЦБ определять перечень информации, 
которую кредитные и финансовые организации вправе не раскрывать; право устанавливать 
нормативы для ограничения рисков и другие показатели. 
На 2025 год продлевается и запрет российским страховщикам заключать сделки со 
страховщиками, перестраховщиками и страховыми брокерами из недружественных стран, 
а также с подконтрольными им лицами. Исключение, как и сейчас, предусмотрено лишь 
для сделок, связанных с экспортом продовольствия и минеральных удобрений. А ЦБ, как и 
сейчас, сможет определять обязательства, которые не подлежат передаче в 
перестрахование Российской национальной перестраховочной компании. 
Кроме того, на январь-февраль 2025 года продлевается возможность проведения в 
заочной форме годовых собраний акционеров АО и участников ООО по отдельным 
вопросам. Однако правительство РФ будет вправе определить перечень акционерных 
обществ, которые смогут проводить заочные собрания в течение всего следующего года. 
«Это касается АО с большим числом акционеров, в которых проведение общих собраний 
приводит к крупным финансовым затратам, а также может создать потенциальную угрозу 
безопасности граждан», - пояснил журналистам председатель комитета Госдумы по 
вопросам собственности, земельным и имущественным отношениям Сергей Гаврилов. 
Также продлевается возможность избирать членов советов директоров на три года, что 
способствует стабильности управления предприятиями, добавил он. 
Кроме того, ранее в целях недопущения дестабилизации деятельности российских 
компаний акционерами-иностранцами был повышен с 1% до 5% порог участия в капитале 
АО, дающий право на получение его документов и оспаривание в суде сделок и действий. 
Предполагалось, что эта норма сохранится до 2026 года, но новый закон отменяет ее с 1 
июля 2025 года. 
Закон, который содержит и другие изменения, должен вступить в силу с 1 января 2025 года, 
за исключением положений, для которых предусмотрен иной срок. 
 
Пенсия.pro, 16.12.2024, Светлана ЗАГОРОДНЕВА, Рейтинг самых доходных НПФ: 
как инвестируют лучшие 
Какие негосударственные пенсионные фонды сейчас самые доходные? Банк России 
только сейчас обнародовал результаты работы НПФ за июль - сентябрь 2024 года. 
Многим фондам удалось заработать выше уровня официальной инфляции. 
«Пенсия.pro» составила рейтинг самых доходных НПФ и проанализировала, за счет чего 
им удалось обойти конкурентов.  
ЦБ РФ публикует данные по двум типам доходности. По накоплениям - имеется ввиду 
замороженная накопительная пенсия, которая есть у работавших до 2014 года. И по 
резервам - а это личные и корпоративные пенсионные планы, в том числе договоры по 
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программе долгосрочных сбережений. За работу фонды берут вознаграждение, в 
отчетности ЦБ есть показатели и до вычета вознаграждения, и после. Наш рейтинг - это 
доходность по пенсионным резервам ПОСЛЕ вычета вознаграждения, то есть то, что НПФ 
отправят на счета своих клиентов. 
Важно: инфляция по версии Росстата к началу октября = 8,85%.  
10: НПФ «Телеком-Союз» 
На последнем месте «золотой десятки» НПФ «Телеком-Союз» с доходностью 9,62%. Это 
один из восьми пенсионных фондов ГК «Регион». Исторически он специализируется на 
корпоративных пенсиях «Ростелекома» и «Почты России».  
К концу сентября в портфеле фонда преобладали ОФЗ, 49,8%. Доля корпоративных 
облигаций = 33,3%. Других активов гораздо меньше. На специальных брокерских счетах 
фонд держит 4,87%, доля дебиторской задолженности еще меньше, 4,51%.  
Попасть в десятку получилось не только благодаря успешным инвестициям, но и из-за 
экономии на собственном вознаграждении, НПФ забрал всего 0,01% (из которых еще 
нужно будет заплатить управляющим компаниям и спецдепозитарию). 

 
9: НПФ ОПФ 
Негосударственный пенсионный фонд «Оборонно-промышленный фонд имени В. В. 
Ливанова» заработал для клиентов 9,78% годовых. Он создавался государственным 
авиационным производственным объединением имени Юрия Гагарина. А сейчас это еще 
один фонд ГК «Регион». Но про авиацию он не забыл: около 20% принадлежит 
государственной «Объединенной авиастроительной корпорации» через дочерние 
компании «Сухой» и «Ил».  
Этот НПФ к концу 3 квартала 65,62% средств держал в ОФЗ. На втором месте - облигации 
российских эмитентов, 18,80%. Дебиторская задолженность по сделкам РЕПО составляет 
11,19% портфеля. 



 
   Филиал «Образование и наука» 

МОНИТОРИНГ СМИ ПО ПЕНСИОННОЙ ТЕМАТИКЕ 

17 - 24 декабря 2024 

 

15 
 

 
8: НПФ «Корабел» 
На восьмом месте расположился судостроительный пенсионный фонд. Его доходность 
составила 9,85%. Он последний из лучших, чей успех инвестирования не дотянул до 10% 
годовых.  
Этот негосударственный пенсионный фонд работает только с пенсионными резервами. 
Предпочитает вкладываться в облигации российских компаний - 48,43%. В ОФЗ держит 
27,55%, на депозитах - 21,78%. 
Пенсионный фонд принадлежит Росимуществу через ОСК «Рубин». А создавался он в 
результате объединения двух других фондов, учредителями одного из них выступили 
конструкторское бюро «Рубин» и несколько других организаций, включая Международный 
банк Санкт-Петербурга. К другому был причастен судостроительный завод 
«Адмиралтейские верфи». Потом появилась Объединенная судостроительная корпорация, 
ну и НПФ тоже объединились.  

 
7: НПФ «Перспектива» 
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Третий фонд из коллекции ГК «Регион» в обзоре лучших. Его учредителем была Уральская 
горно-металлургическая компания и назывался он «УГМК-Перспектива», впоследствии 
завод избавился от фонда, а фонд - от приставки перед основным названием.  
Третий квартал оказался достаточно перспективным - 10,13% годовых. К концу срока 45,3% 
средств НПФ держал в ОФЗ, 29,70% в корпоративных облигациях, 10,22% на рублевых 
депозитах.  

 
6: МНПФ «Большой» 
И снова фонд ГК Регион, да. Доходность этого - 10,24%. И если его товарищи по головной 
структуре оставляли в качестве вознаграждения 0,01% заработанного, то «Большой» решил 
не мелочиться и снизить планку до нуля. В прямом смысле, вся заработанная доходность 
распределена на счета клиентов.  
В структуре портфеля преобладают облигации: 45.35% ушли в государственные ценные 
бумаги, 30.77% в корпоративные. На третьем месте рублевые депозиты, 9.60%. 

 
5: «Ханты-Мансийский НПФ» 
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Пенсионный фонд, принадлежащий властям Ханты-Мансийского автономного округа. 
Помимо прочего реализует программы для работников бюджетных учреждений Югры, 
местные бюджетники получают не только обычную страховую пенсию, но и окружную.  
Год назад доходность этого фонда у клиентов никаких положительных эмоций не 
вызывала, фонд скорее соревновался за последнее место рейтинга (но, признаем, не 
победил). С начала 2024 года его показатели работы стали куда лучше, он попал в десятку 
и стал подниматься выше. К октябрю его доходность составила 10,38%. Помимо облигаций, 
предпочитает инвестировать в ПИФы и держать деньги на вкладах.  

 
4: НПФ «Сургутнефтегаз» 
Доходность соседа Ханты-Мансийского НПФ оказалась чуть выше, 10,39% для клиентов. 
«Сургутнефтегаз» не государственный, принадлежит крупной нефтегазодобывающий 
компании России. В число крупнейших НПФ не попадает, но и маленьким его назвать 
нельзя, 59,4 млрд рублей активов, 12 место в стране.  
Как и все прочие фонды, по-максимуму вкладывается в облигации, причем любит не только 
ОФЗ, но и долговые бумаги компаний. 16% активов размещены по банковским вкладам.  
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3: НПФ «Достойное будущее» 
ГК «Регион» добрался до почетного третьего места. «Достойное будущее» заработало для 
своих клиентов 10,45% годовых. Чтобы получить такой результат, негосударственный 
пенсионный фонд меньше половины средств вложил в ОФЗ, почти треть в корпоративные 
облигации, около 10,5% распределил на дебиторку по РЕПО и 8,7% закинул на вклады. 
Фонд стабильно входит в топ-10 российских негосударственных пенсионных фондов по 
размеру активов и доле рынка, составляющей более 5,5%. И это один из старейших 
негосударственных пенсионных фондов России. Несколько лет назад он слился с НПФ 
«Доверие». Еще раньше работал под вывесками НПФ «Доброе дело», НПФ «Райффайзен», 
НПФ «Сафмар».  

 
2: НПФ «Атомгарант» 
Негосударственный пенсионный фонд, работающий с корпоративными пенсиями 
предприятий Росатома. Обслуживает более 65 тысяч участников, из которых около 
половины уже получают пенсию. Показывает неплохую доходность в 2024 году, но за 30-
летнюю историю фонда случалось всякое, в том числе и невероятные провалы.   
К концу сентября заработал для сотрудников атомной промышленности и энергетики 
12,15% годовых. У этого НПФ интересная структура инвестиций, в отличие от большинства 
он не делает основную ставку на облигации, в ОФЗ всего 14,87%, на долю облигаций 
российских эмитентов пришлось побольше, 20,80%. Еще больше фонд держит на депозитах 
- 23,24%. Ну а самый топ - дебиторская задолженность, 35,64%. 
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1: НПФ «Профессиональный» 
Фонд принадлежит уральским энергетикам, «Корпорации СТС» и бизнесмену Артему 
Бикову.  20023 и 2024 годы можно назвать звездным часом этого негосударственного 
пенсионного фонда. Он буквально не уходит с лидирующей позиции, причем зачастую 
обгоняя конкурентов на голову. Да и в целом показывает чуть ли не фантастическую для 
НПФ доходность: и выше 30%, и даже выше 40%. Так что нынешние 15,48% для него это 
скорее неудача, чем супер-результат. Для сравнения, по итогам первого полугодия 2024 
года «Профессиональный» заработал более 28% годовых, тогда как лучшие 
«преследователи» не дотянули даже до 11%. А год назад, к октябрю 2023 года, разрыв был 
почти троекратный.  
В чем секрет? Куда так удачно вложился этот НПФ? У него очень большая доля активов в 
ОФЗ, более 60%. Неужели дело в этом? Не факт, у некоторых пенсионных фондов доля 
гособлигаций еще выше. «Профессиональный» почти пятую часть активов держит в 
российских акциях, не включенных в списки для расчета индекса МосБиржи и иностранных 
депозитарных расписках на них. Если конкретно, это Курганская генерирующая компания 
(3,76%) и Россети Урал (15,43%). Акции последней компании начали взлетать с апреля 2023 
года, в июне компания выплатила дивиденды и с тех пор акции теряют в цене.    
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Негосударственные пенсионные фонды отчитываются также по результатам своей работы 
с накопительными пенсиями. Это те самые, которые были заморожены после 2014 года. 
Счета не пополняются, но они существуют, НПФ их инвестируют и выплачивают, когда 
застрахованному исполняется 55/60 лет (для женщин/мужчин). Сейчас накопления 
интересны в том числе из-за программы долгосрочных сбережений, до конца года пенсию 
можно перевести на счет по ПДС.  
Правила инвестирования пенсионных накоплений строже, чем у резервов, так как речь 
идет об управлении государственными деньгами (да-да, хоть накопления делались для 
каждого конкретного человека с его зарплаты, деньги все равно считаются 
государственными, а вот ПДС - это уже личные). Обычно доходность накоплений несколько 
ниже. Ну и на вершине рейтинга могут быть совсем другие компании.  
    Атомфонд 11,4% 
    Ханты-Мансийский НПФ 10,34% 
    Профессиональный 10,07% 
    ВЭФ.Русские Фонды 9,91% 
    Транснефть 9,64% 
Негосударственные пенсионные фонды отчитываются о доходности, которая поступила на 
счета клиентов, а еще о доходности, которая фактически была получена. Разница между 
этими цифрами - это выплата вознаграждения, которое получает НПФ, а также 
управляющие компании и спецдепозитарий. Есть определенные ограничения по 
максимальному размеру вознаграждения, а вот минимум никак не прописывается. Фонды 
сами вправе выбирать, какое вознаграждение оставить.  
Вот такая задачка. Чем ниже вознаграждение, тем большую доходность можно начислить 
клиентам. Ну и показать в отчетности, конечно. А чем выше вознаграждение, тем приятнее 
самому фонду (и его партнерам). 
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    Доходность НПФ зависит от того, какой инвестиционный портфель они собрали. 
    Чаще всего большая доля активов держится в облигациях, государственных или 
корпоративных. 
    Более высокую доходность показали фонды, положившие часть средств на вклады. 
Дебиторская задолженность тоже популярна у тех, кто неплохо заработал. 
    Показывать высокую доходность можно и за счет акций, но сейчас многие НПФ от этого 
воздерживаются. При этом лучшая доходность у того фонда, который сделал ставку на 
определенные акции.  
    Доходность по накоплениям отличается от доходности по личным и корпоративным 
пенсиям.  
    Процент, который забирает фонд в качестве вознаграждения, не всегда коррелирует с 
доходностью.  
https://pensiya.pro/rejting-samyh-dohodnyh-npf-kak-investiruyut-luchshie/  
 
Ваш пенсионный брокер, 18.12.2024, Эксперты НПФ «БУДУЩЕЕ» поделились 
опытом импортозамещения IT-решения для бизнес-анализа 
В эти дни в Москве прошла конференция «PIX Day: Процессы, аналитика и роботы - для 
людей». Основную дискуссию посвятили развитию экосистемы продуктов и сервисов 
компании PIX Robotics, используемых для бизнес-аналитики, роботизации и управления 
процессами. Среди выступающих были и эксперты НПФ «БУДУЩЕЕ»: руководитель 
аналитического центра Патимат Тайпурова и руководитель направления аналитического 
центра Максим Шестеркин поделились опытом внедрения продуктов по 
импортозамещению. 
Эксперты фонда отметили, что компания столкнулась с необходимостью поиска нового 
программного обеспечения для бизнес-анализа после того, как с российского рынка ушла 
западная платформа Qlik Sense. В качестве альтернативы была выбрана отечественная 
система Pix BI. Ключевыми критериями при выборе ПО стали возможность обрабатывать 

https://pensiya.pro/rejting-samyh-dohodnyh-npf-kak-investiruyut-luchshie/
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большие объемы данных, гибкость настройки и администрирования, легкость обучения 
пользователей. В планах компании - активное внедрение инструмента в работу разных 
подразделений фонда, в НПФ также планируют развивать центр компетенций Pix BI. 
«Мы построили новую систему полностью на отечественном программном обеспечении. 
Уверены, что Pix BI станет мощным инструментом для дальнейшего роста нашей 
аналитики», - отметила руководитель аналитического центра НПФ «БУДУЩЕЕ» Патимат 
Тайпурова во время выступления. 
http://pbroker.ru/?p=79251 
 
Клерк.ru, 18.12.2024, Минфин хочет, чтобы работодатели сами предлагали 
сотрудникам программу долгосрочных сбережений 
Объем вложений в Программу долгосрочных сбережений (ПДС) в 2024 году составит 
около 200 млрд рублей. Средства, которые участвуют в Программе, сейчас составляют 
около 170 млрд. Об этом рассказал замминистра финансов Иван Чебесков в ходе 
финансового онлайн-марафона Finversia 2024.  
Замминистра финансов предположил, что ПДС может стать таким инструментом, где 
работодатели будут предлагать ее как дополнительную мотивацию и стимул для 
сотрудников софинансировать свои накопления.  
Чебесков рассказал, что видит большой потенциал в том, что работодатели начнут 
участвовать и предлагать своим сотрудникам софинансирование по ПДС. 
«Мы сделали ставку на несколько финансовых продуктов для долгосрочных сбережений, 
один из них - ПДС. Почему ПДС стала популярной? Программа имеет ряд стимулов, 
например, по решению Президента было продлено на 10 лет софинансирование, которое 
составит до 36 тысяч рублей в год. Такая выплата является неплохой прибавкой к 
сбережениям. 
Также была добавлена возможность переводить в ПДС средства пенсионных накоплений 
из ОПС. О наличие таких накоплений можно узнать на сайте Госуслуги. 
Так как ПДС - это долгосрочные сбережения и со временем могут возникнуть разные 
случаи, то мы предусмотрели, что в особых жизненных ситуациях граждане могут снять 
деньги без потери доходности. Кроме того, по программе предусмотрено наследование, а 
также гарантирование до 2,8 млн рублей через АСВ», - напомнил о преимуществах ПДС 
Иван Чебесков. 
Он также сообщил, что есть еще ряд улучшений, которые планируются сделать для 
простоты и удобства пользования программой. В 1 квартале 2025 Минфин планирует 
внести их в Госдуму, «чтобы работодатели могли участвовать в софинансировании таких 
продуктов». 
Чебесков сравнил возможность софинансирования работодателями договоров ПДС с 
добровольным медстрахованием, которое выступает некой «фишкой» компаний, 
делающих что-то особенное для своих сотрудников. 
https://www.klerk.ru/buh/news/633332/  
 
Пенсия.pro, 19.12.2024, Светлана ЗАГОРОДНЕВА, Пенсионный баттл: ПДС +/- 
ОПС. Когда и зачем переводить накопления - разбор 

http://pbroker.ru/?p=79251
https://www.klerk.ru/buh/news/633332/


 
   Филиал «Образование и наука» 

МОНИТОРИНГ СМИ ПО ПЕНСИОННОЙ ТЕМАТИКЕ 

17 - 24 декабря 2024 

 

23 
 

Осталось совсем немного до конца года, чтобы подать заявление на перевод 
накопительной пенсии в программу долгосрочных сбережений в своем 
негосударственном пенсионном фонде. Но надо ли торопиться и заморачиваться? Мы 
собрали аргументы за/против и заставили их поспорить друг с другом. 
Программа долгосрочных сбережений - финансовый инструмент для тех, кто планирует 
длительные накопления. Она рассчитана на 15 лет и главный ее бонус - это 
софинансирование государства, первые 10 лет из бюджета на счет участника будут 
добавлять до 36 000 рублей в год. Забрать деньги пораньше можно в особых жизненных 
ситуациях или когда участнику исполнится 55 лет (женщинам) или 60 лет (мужчинам). Через 
15 лет деньги можно забрать сразу всей суммой, в 55/60 - получать ежемесячно или 
пожизненно, или определенное количество лет, минимальный срок 2 года. Выбирает 
клиент. ПДС оформляется в негосударственных пенсионных фондах.  
Накопительная пенсия есть у тех, кто официально работал до 2014 года. Тогда 
работодатели отчисляли взносы на пенсию по такой схеме: 16% на страховую, 6% на 
накопительную Страховая есть и сейчас, а накопительную заморозили. Временно, но 
заморозке этой 10 лет и никаких намеков, что сбережения оттаят. Новые взносы не 
делаются, выплаты назначают по достижению 55/60 лет. И это ежемесячные пожизненные 
выплаты. Сразу всю сумму отдадут, если предполагаемый размер выплат меньше 10% 
прожиточного минимума пенсионера. В 2024 году эта сумма = 349 376 рублей. К слову, в 
ПДС тоже есть такое условие для предпенсионеров. Накопительная пенсия это часть 
обязательного пенсионного страхования (ОПС), счет может быть как в НПФ, так и в 
Соцфонде. 
Переводить накопительную пенсию в ПДС - это право, а не обязанность. Единственное, 
надо понимать: обратного пути нет, выделить накопления в отдельный счет после 
перевода не получится. Негосударственные пенсионные фонды зазывают скорее сделать 
такой перевод. А у «Пенсии ПРО» - аргументированный не-рэп-баттл.  
Перевод в ПДС дает возможность забрать накопленную пенсию одной суммой, а не 
получать ее помесячно до конца жизни. Если, конечно, вы хотите использовать деньги на 
крупные траты или инвестиции, а не растягивать на десятилетия небольшие выплаты. 
Но зачем спешить? Если ваша накопительная пенсия составляет до 350 000 рублей, вы 
сможете забрать ее единовременно даже в рамках ОПС. Зачем лишние телодвижения?  
В ПДС есть еще одна гибкость: если получать выплаты с 55 лет (для женщин) или 60 лет (для 
мужчин), можно выбрать срок, за который вы хотите забрать деньги, например 5 или 10 
лет. Или даже два года ! В ОПС такой свободы нет, только пожизненные выплаты.   
Все это звучит хорошо, но ведь для перехода важен год фиксинга. Или перевод растянется 
на пять лет. Ну или вы просто потеряете накопленный инвестиционный доход. Разве это не 
неразумно?   
Поговорим о перспективах. В ПДС деньги можно забрать уже через 15 лет, независимо от 
возраста. Копят ведь и молодые. 35-летний мужчина закроет счет в 50 лет. 
Все это звучит хорошо. Но сейчас перевести накопления в ПДС можно только в пределах 
одного фонда. А если ПДС открыта в другом? Нужно проворачивать операцию с 
подписанием второго договора по ПДС, потом заниматься переводом, да еще и только в 
год фиксинга... Легко запутаться и потерять весь доход. 
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А еще деньги из ПДС можно забрать досрочно в случае особых обстоятельств. Например, 
если нужно дорогостоящие лечение, или, не дай бог, кормилец умер. После перевода 
накоплений сумма побольше будет. 
Да, но не стоит забывать, что материнский капитал в ПДС использовать нельзя, а в 
накопительную пенсию его закинуть можно. 
А как тебе такое? ПДС это пенсионные резервы, по ним деньги обычно инвестируются 
успешнее, чем в рамках ОПС.  
Это как посмотреть. Накопления в Соцфонде = в ВЭБ.РФ. А некоторые работающие с ним 
управляющие компании инвестируют куда лучше НПФ. Да, кстати, в ВЭБе можно выбирать 
УК самостоятельно и менять хоть каждый год. А НПФ можно менять раз в пятилетку и они 
сами решают, каким управляшкам отдать деньги. 
Еще аргумент: чем больше сумма, чем больше и доход от нее при том же проценте. Л -  
логика. 
Но в ПДС надо делать взносы. Хотя эти деньги можно было бы пропить инвестировать как-
то иначе. Я 
- яйца по разным корзинам.  Накопительная пенсия никаких взносов не требует, лежит себе 
спокойненько и копеечку приносит.  
Перевод денег в ПДС защищает их от изменений в законодательстве, касающегося ОПС. А 
если правила игры снова поменяются? В ПДС ваши деньги под полным контролем. 
Но перевести деньги обратно в ОПС уже не получится. Решение необратимо, и это большой 
риск для тех, кто сомневается.  
Да уж, битва жаркая, веские аргументы есть у каждой стороны. Кажется, все ясно только в 
случае с предпенсионерами:  
если накопительная пенсия небольшая, лучше оставить все как есть и забрать ее одной 
суммой; 
если в ОПС более 350 000 рублей, лучше эти деньги перекинуть в ПДС. 
А как быть, если до пенсии далеко, в накоплениях много? Или мало? Или там маткапитал, 
который больше некуда пристроить? Лучший совет - пройтись еще раз по аргументам и 
оценить их значимость для вас. И принять решение.  
https://pensiya.pro/pensionnyj-battl-pds-ops-kogda-i-zachem-perevodit-nakopleniya-razbor/ 
 
Интерфакс, 20.12.2024, Путин поручил снять ограничения пенсионных прав 
многодетных родителей 
Президент РФ Владимир Путин поручил правительству устранить ограничения 
пенсионных прав многодетных родителей, в том числе засчитывать в размер пенсии 
периоды ухода за каждым ребенком до достижения им полутора лет. 
«Нам нужно делать все возможное, чтобы проблем у многодетных родителей было как 
можно меньше. А они, конечно, к сожалению, до сих пор есть, одна из них касается 
пенсионного обеспечения», - сказал Путин на заседании Госсовета по вопросам поддержки 
семей в РФ. 
Уход за детьми, напомнил глава государства, засчитывается в трудовой стаж, но по 
совокупности он не может превышать шести лет. «Кроме того, с пятого ребенка не 
начисляются и пенсионные коэффициенты. Такие ограничения пенсионных прав 

https://pensiya.pro/pensionnyj-battl-pds-ops-kogda-i-zachem-perevodit-nakopleniya-razbor/
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родителей пяти и более детей, безусловно, нужно устранить и учитывать в размере пенсии 
периоды ухода за каждым ребенком до достижения им полутора лет», - сказал президент. 
Путин поручил правительству как можно быстрее принять соответствующее решение. 
https://www.interfax.ru/russia/999892  
 
Гарант.ru, 23.12.2024, Обеспечена возможность обмена информацией между 
НПФ и налоговыми органами о получении социальных вычетов на 
долгосрочные сбережения граждан 
Письмо Федеральной налоговой службы от 13 декабря 2024 г. № БС-4-11/14175@ “О 
Правилах обмена информацией в соответствии со ст. 213 и 213.1 Налогового кодекса 
Российской Федерации” 
НК предусмотрена возможность взаимодействия НПФ и налоговых органов в электронной 
форме по обмену информацией о подтверждении неполучения (получения) 
налогоплательщиками социальных налоговых вычетов на долгосрочные сбережения 
граждан. Установление информационного взаимодействия исключает необходимость 
получения гражданами справки в налоговом органе. 
ФНС утверждены форматы документов, используемых в рамках обмена, XSD-схемы к ним 
и правила обмена. Они размещены на сайте ФНС. 
Изменения в НК вступают в силу с 1 января 2025 г. 
https://www.garant.ru/hotlaw/minfin/1776004/  
 
РБК, 23.12.2024, Эксперт Галина Морозова рассказала, что повысит 
привлекательность ПДС 
Председатель Совета директоров НПФ «БУДУЩЕЕ» Галина Морозова предложила меры, 
которые позволят популяризировать программу долгосрочных сбережений среди 
россиян. 
Преимущества программы долгосрочных сбережений необходимо расширить на каждый 
из трех возможных договоров, оформляемого участником. Это позволит развивать ПДС с 
точки зрения семейного продукта. Сегодня каждый клиент НПФ может открыть не более 
трех договоров в рамках ПДС. И даже если договоры заключаются в отношении ближайших 
родственников - детей или родителей, то участнику программы нужно выбрать только один 
из договоров для оформления налогового вычета, тот же механизм действует в отношении 
софинансирования государством взносов участника. На наш взгляд, развитие ПДС как 
семейного продукта требует корректировок - чтобы одни и те же правила действовали для 
каждого договора. 
Вполне возможна и модернизация продукта в отношении неких промежуточных выплат - 
того же инвестиционного дохода от НПФ, к примеру. Разумеется, речь не идет обо всей 
сумме, но снять условные 50 тысяч рублей, которые были начислены на счет участнику ПДС 
от НПФ в качестве инвестдохода, на определенных этапах можно разрешить. Полагаю, 
такой опцией люди будут пользоваться не часто, но сам факт наличия такой возможности - 
приятный, когда человек откладывает и какую-то часть средств при необходимости 
снимает со счета. Такая опция могла бы стать своего рода шагом навстречу участнику 
программы и позволит укрепить доверие между ним и НПФ. 

https://www.interfax.ru/russia/999892
https://www.garant.ru/hotlaw/minfin/1776004/
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Предлагаем в дальнейшем вывести в отдельное направление налоговый вычет по ПДС и 
повысить сумму взносов, с которой можно будет оформить вычет, до одного миллиона 
рублей в год. Это позволило бы «развести» инвестиционные и сберегательные продукты 
по суммам налоговых вычетов. Сейчас повышенный налоговый вычет с суммы взносов до 
400 тысяч рублей «вшит» в один «пакет», куда входит и ИИС, и ПДС. 
Также предлагаем рассмотреть возможность повысить порог страхования средств по ПДС, 
в случае если объемы вложений россиян в программу будут расти. Сегодня сбережения 
участников программы долгосрочных сбережений защищены государством и 
застрахованы АСВ на сумму до 2,8 млн рублей. По данным Банка России, к декабрю уже 
более 2 млн граждан стали участниками программы. А объем вложенных средств 
россиянами в ПДС оценивался в 171 млрд рублей. 
https://companies.rbc.ru/news/mqqkTVWKmW/ekspert-galina-morozova-rasskazala-chto-
povyisit-privlekatelnost-pds/  
 
РБК Инвестиции, 24.12.2024, Как самозанятым и предпринимателям выгоднее 
копить на пенсию 
ИП и самозанятые, вступив в программу долгосрочных сбережений, могут получить до 
360 тыс. от государства за десять лет. Что для этого нужно сделать, рассказал 
генеральный директор «СберНПФ» Александр Зарецкий. 
Как формируется пенсия по старости 
Самозанятые граждане и индивидуальные предприниматели (ИП) часто сталкиваются с 
вопросами по поводу социального обеспечения и стажа, необходимого для получения 
страховой пенсии по старости. 
По закону самозанятые не обязаны платить страховые взносы, у них не идет стаж для 
формирования страховой пенсии. В свою очередь, ИП обязаны платить страховые взносы: 
например, в 2024 году - 49,5 тыс., по желанию самозанятые тоже могут делать такие 
отчисления. Эти взносы обеспечивают право на страховую пенсию. Правда, размер 
будущей пенсии будет зависеть от объема уплаченных страховых взносов и стажа, который 
человек успеет набрать. 
Эти факторы повышают заинтересованность предпринимателей и самозанятых в 
регулярных взносах, чтобы в новых жизненных обстоятельствах иметь постоянный 
источник дохода. При добровольных взносах стаж можно приобретать без ограничений, 
правда, в течение 12 месяцев можно купить не более одного года стажа. В 2024 году 
стоимость 1,037 балла или одного года стажа составляет 50 798,88. Из-за этого размер 
страховой пенсии, которую может получать ИП или самозанятый даже при регулярных 
взносах, ограничен. 
Работающие по трудовому договору граждане имеют право на получение от государства 
страховой пенсии по старости. Но для ее назначения должны быть соблюдены три условия:   
1. Достижение общеустановленного возраста. В рамках пенсионной реформы с 2019 
года предусмотрено постепенное повышение возраста выхода на пенсию. Например, в 
2024 году он составляет 58 лет для женщин и 63 года для мужчин. Полный переход 
завершится в 2028 году, когда возраст выхода на пенсию по старости будет равен 60 и 65 
годам соответственно;  

https://companies.rbc.ru/news/mqqkTVWKmW/ekspert-galina-morozova-rasskazala-chto-povyisit-privlekatelnost-pds/
https://companies.rbc.ru/news/mqqkTVWKmW/ekspert-galina-morozova-rasskazala-chto-povyisit-privlekatelnost-pds/
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2. Наличие страхового стажа не менее 15 лет. Страховой стаж включает в себя периоды 
трудовой деятельности в течение всей жизни человека, за которые уплачивались взносы в 
Пенсионный или Социальный фонд России. Взносы могут выплачивать работодатель или 
сами физлица;  
3. Необходимый размер индивидуального пенсионного коэффициента (ИПК). 
Количество пенсионных баллов за год трудовой деятельности зависит от размера дохода, 
с которого начислялись страховые взносы, и выбранного варианта пенсионного 
обеспечения. Например, в 2024 году для выхода на страховую пенсию по старости 
необходимо накопить 28,2 пенсионных балла. В последующие годы и после завершения 
пенсионной реформы ИПК должен составлять 30.  
Если у гражданина не хватает стажа или пенсионных баллов, то ему назначат социальную 
пенсию по старости. Однако на получение такой выплаты можно претендовать на пять лет 
позже общеустановленного возраста - в 65 лет женщинам и 70 лет мужчинам. 
С 2024 года у россиян есть возможность взять будущий доход под контроль с помощью 
программы долгосрочных сбережений (ПДС). Она позволяет самостоятельно откладывать 
средства для пенсии и получать за это доплаты от государства. Таким образом, 
самозанятые и ИП смогут сами формировать пенсионный капитал и управлять своим 
благосостоянием. 
Как формировать пенсию с ПДС и получать софинансирование от государства 
Программа долгосрочных сбережений (ПДС) заработала в России с 1 января 2024 года и 
представляет собой добровольный сберегательный инструмент с участием государства. 
Проект предполагает активное самостоятельное участие граждан в накоплении капитала 
на пенсию. 
Деньги участников аккумулируются в негосударственных пенсионных фондах (НПФ), 
которые могут их инвестировать в инструменты с низким риском под регуляторным 
присмотром Банка России. Минимальный срок участия в программе - 15 лет, но можно 
получать выплаты раньше. 
По данным Банка России, на 22 ноября 2024 года россияне заключили 2,1 млн договоров 
ПДС и вложили в нее почти 146 млрд. 
Предприниматели и самозанятые как физические лица могут участвовать в программе и 
получать доплату от государства на взносы. Сумма господдержки будет зависеть от 
размера личных взносов и официального среднемесячного дохода, но не более 36 тыс. в 
год (всего - 360 тыс. за десять лет). 
Закон разделил потенциальных участников на три категории, для каждой из которых 
действует своя формула расчета софинансирования:   
• если доход не превышает 80 тыс. в месяц, то господдержка будет рассчитываться в 
формате 1:1, где, например, на 2 тыс. личных взносов софинансирование составит 2 тыс. 
(или 100%);  
• если доход находится в диапазоне 80,01-150 тыс., то сумма софинансирования будет 
выплачиваться по принципу 1:2, то есть на 2 тыс. взносов начислят 1 тыс. от государства 
(или 50%);  
• если сумма дохода превышает 150,01 тыс. в месяц, то софинансирование будет 
начисляться по формуле 1:4, то есть на 2 тыс. взносов начислят 500 от государства (или 25%).  
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Если у самозанятого или ИП есть сформированные средства накопительной пенсии 
(например, он официально работал с 2002 по 2013 год), их также можно перевести в 
программу долгосрочных сбережений, что позволит увеличить сумму на счете. 
Но стоит знать, что государственному софинансированию подлежат только личные взносы. 
Как посчитают сумму ежемесячного дохода 
ИП 
Сумму дохода индивидуального предпринимателя определят на основе налоговых 
отчислений, поэтому размер софинансирования напрямую зависит от системы 
налогообложения:   
• для ИП, которые платят налоги по общей системе, будет учитываться весь доход за 
год;  
• для ИП, которые работают на «упрощенке», - вся сумма поступлений за год.  
• для тех, кто работает по статье «доходы минус расходы», - чистая прибыль за год.  
• для ИП на патенте учитывается максимальный потенциально возможный доход за 
год по соответствующему виду деятельности.  
Самозанятые 
Самозанятость - это особый налоговый режим для людей, которые получают доходы от 
личной трудовой деятельности на территории России. Самозанятые платят налог на 
профессиональный доход (НПД) и не перечисляют налог на прибыль или на доходы 
физических лиц (НДФЛ). 
При получении денежных средств за свои услуги должны передавать сведения о 
полученных доходах в налоговую путем формирования чеков через приложение «Мой 
налог» и платить налог на профессиональный доход, который автоматически 
рассчитывается налоговым органом. 
Таким образом, чтобы рассчитать свой ежемесячный доход, ИП или самозанятому нужно 
поделить итоговую сумму поступлений за год на 12 месяцев. 
Не только софинансирование, но и другие льготы 
Налоговый вычет 
Стоит отметить, что участвующие в ПДС индивидуальные предприниматели и самозанятые, 
как и физические лица, могут воспользоваться налоговым вычетом. Однако для этого 
существует важное условие - они должны платить НДФЛ. Налоговый вычет доступен только 
тем гражданам, которые являются плательщиками этого налога, а также ИП, работающим 
по общей системе налогообложения. 
Предприниматели, применяющие упрощенную систему налогообложения, не платят НДФЛ 
и, соответственно, не могут оформить вычет. Исключение составляют ИП и самозанятые, 
которые получают доход как физические лица и уплачивают НДФЛ с этого дохода. В таком 
случае они могут претендовать на налоговый вычет. 
Например, за взносы, сделанные в ПДС в 2024 году, в зависимости от ставки по доходу 
можно вернуть до 52 тыс до 60 тыс. За 2025 год и далее - уже до 88 тыс. в связи с введением 
новой прогрессивной шкалы налогообложения. 
Добавим, что в ПДС при получении выплат нет налога на инвестиционный доход. Чтобы 
льгота сработала, он не должен превысить 30 млн по каждому договору за каждый 
налоговый период. При этом договор ПДС должен просуществовать не менее пяти лет до 
назначения выплат. 
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Сбережениями можно воспользоваться ранее чем через 15 лет 
Сбережения предприниматели и самозанятые смогут использовать как дополнительный 
доход, а также воспользоваться ими в любой момент на оплату дорогостоящего лечения 
или в случае потери кормильца. Получить выплаты можно и раньше окончания договора 
ПДС - женщины с 55 лет и мужчины с 60 лет могут выбрать получение пенсионных выплат 
в течение пяти лет и более. А через 15 лет участия появится еще одна опция: можно будет 
также снять всю сумму сразу. При желании можно и дальше копить - условия программы 
это позволяют. 
Деньги застрахованы 
Добавлю, что программа долгосрочных сбережений - надежный инструмент. Не придется 
беспокоиться о сохранности пенсионного капитала - ГК «Агентство по страхованию 
вкладов» вернет до 2,8 млн личных взносов и инвестиционного дохода по ним. Отдельно 
компенсируют доплаты от государства, а также переведенные средства накопительной 
пенсии и заработанный на них доход. 
https://www.rbc.ru/quote/news/article/676932ff9a79478438b58874  
 
Ведомости, 23.12.2024, Центробанк обновил основные направления развития 
финансового рынка на три года 
Банк России обновил доклад «Основные направления развития финансового рынка 
Российской Федерации на 2025 г. и период 2026 и 2027 гг.», следует из материалов 
регулятора. Приоритетной задачей осталось развитие инструментов долгосрочных 
сбережений и инвестиций для граждан. 
По уточненным данным, портфель проектов технологического суверенитета и структурной 
адаптации экономики (ТС и САЭ) в рамках утвержденной правительством таксономии за 
немногим более чем месяц увеличился вдвое. Как отмечает регулятор, на начало ноября в 
спецреестр вошли 27 проектов ТС и САЭ с общим бюджетом 1 трлн руб. Ранее отмечалось, 
что объем таких проектов «пока невелик» и что на конец августа в реестре было 24 таких 
проекта общим бюджетом почти в половину меньше – 497 млрд руб. 
Также ЦБ подтвердил ранние намерения усовершенствовать механизм индивидуального 
инвестсчета (ИИС) и программы долгосрочных сбережений (ПДС). «Будет продолжено 
развитие каналов продаж гражданам стандартных инструментов рынка ценных бумаг с 
невысоким уровнем рисков в целях долгосрочных вложений в режиме «купил и держи» с 
использованием финансовых платформ», – заключил регулятор. 
Также ЦБ сообщил, что для устранения рисков на финансовом рынке, связанных с 
поддержанием нацвалюты, он намерен задействовать инструмент макропруденциальных 
надбавок по валютным кредитам. По мнению регулятора, надбавки в том числе могут быть 
установлены и по валютным кредитам экспортерам, «хотя им свойственно естественное 
хеджирование», что уменьшает кредитный риск, поскольку рост такого кредитования по-
прежнему усиливает системные валютные риски и риски ликвидности. 
https://www.vedomosti.ru/finance/news/2024/12/23/1083210-tsentrobank-obnovil-
napravleniya-finansovogo  
 
РИА Новости, 23.12.2024, Около 80% россиян хотят повышать свою финансовую 
грамотность - Силуанов 

https://www.rbc.ru/quote/news/article/676932ff9a79478438b58874
https://www.vedomosti.ru/finance/news/2024/12/23/1083210-tsentrobank-obnovil-napravleniya-finansovogo
https://www.vedomosti.ru/finance/news/2024/12/23/1083210-tsentrobank-obnovil-napravleniya-finansovogo


 
   Филиал «Образование и наука» 

МОНИТОРИНГ СМИ ПО ПЕНСИОННОЙ ТЕМАТИКЕ 

17 - 24 декабря 2024 

 

30 
 

Около 80% россиян, особенно молодежь, хотят получать знания по различным 
финансовым темам и навыки по управлению личными финансами, рассказал министр 
финансов РФ Антон Силуанов. 
«Сегодня уже около 80% россиян хотят получать знания по различным финансовым темам, 
навыки по управлению личными финансами. Особенно интерес проявляет молодежь. Это 
говорит о важности той работы, которую мы проводим в области финансового 
просвещения», - сказал Силуанов на заседании межведомственной координационной 
комиссии по реализации стратегии повышения финансовой грамотности и формирования 
финансовой культуры до 2030 года. 
«Формирование финансовой культуры - это взаимный интерес государства, бизнеса и, 
конечно, самих граждан. Совместная работа в этой сфере помогает людям выстраивать 
свое финансовое благополучие, бизнесу - повышать эффективность работы, государству - 
укреплять финансовый суверенитет и способствовать росту экономики», - подчеркнул 
Силуанов. 
На заседании комиссии обсуждались основные результаты реализации стратегии в 2024 
году, в том числе на региональном уровне. Кроме того, в рамках заседания были 
представлены результаты пилотного расчета индекса развития финансовой культуры 
населения за первое полугодие 2024 года, а также предложения по доработке методики 
его расчета, сообщили в Минфине. 
Индекс был рассчитан с привлечением экспертов МГУ и инФОМ на основе социологических 
и статистических данных. Он позволяет оценить уровень осознанности и ответственности 
граждан при принятии финансовых решений и учета сопутствующих рисков, а также дает 
возможность оценить успешность реализации стратегии. 
«Сам этот показатель - это инновация, в мировой практике обычно измеряют финансовую 
грамотность, а не культуру. Индекс финансовой культуры отличается тем, что он измеряет 
не столько знания людей, сколько то, как установки, ценности и знания реализуются в 
поведении. Мы будем оценивать это по комбинации социологических исследований и 
статистики активности граждан на отдельных сегментах финансового рынка», - отметила 
глава Банка России Эльвира Набиуллина. 
Как добавили в Минфине, в этом году Минфин и Банк России впервые проводят 
всероссийский конкурс «Столица финансовой культуры». Его цель - оценить региональную 
инфраструктуру, а также определить лучший региональный проект по повышению 
финансовой грамотности и формированию финансовой культуры граждан. На конкурс 
подал заявки 21 регион. Победитель будет определен в начале следующего года. 
 


